

LA ESCRITURA DE LOS NÚMEROS:



En nuestra lengua tenemos dos formas de representar los números

- **Números romanos:** es importante conocerlos porque se utilizan para numerar siglos, nombres de reyes, papas o emperadores, congresos, olimpiadas, festivales, ferias, títulos, tomos, partes, actos... Se usan principalmente con valor ordinal y así deben leerse aunque a veces (años, siglos, reyes a partir del X o números elevados) pueden sustituirse por el cardinal.

Su escritura se basa en siete letras del alfabeto latino (bajo cada una se muestra su equivalencia en la numeración decimal o arábiga):

I	V	X	L	C	D	M
1	5	10	50	100	500	1000

- Si a la derecha de una cifra se escribe otra igual o menor, el valor de la primera queda aumentado por el valor de la segunda.
 $XV (10+5)=15$ $VI (5+1)=6$ $XX(10+10)=20$ $DX (500+10)=520$
- Las cifras colocadas a la izquierda de otra mayor se restan de la mayor.
 $IV (5-1)=4$ $XL (50-10)=40$ $IX(10-1)=9$ $CM (1000-100)=900$
- Cuando entre dos cifras hay una de menor valor se resta de la que sigue.
 $XIX [10+(10-1)]= 19$ $XIV [10+(5-1)]=14$ $LIX [50+(10-1)]=59$
- En ningún número puede repetirse más de tres veces seguidas la misma letra.
- Las letras V,L y D no pueden repetirse dos veces seguidas porque existen otras letras (X,C y M) para esos valores.

- **Números arábigos:** Se basa en diez símbolos: 0,1,2,3,4,5,6,7,8,9
- Las cifras que componen un número se escriben seguidas formando un solo grupo. Para facilitar la lectura los números de más de cuatro cifras pueden agruparse de tres en tres empezando por la derecha y dejando un espacio en blanco entre los grupos. $27\ 890\ 453$; 1532
- El punto y la coma solo se utiliza en los números con decimales para separar la parte entera de la decimal. $12,35$ 12.35 $4578,23$
- Los cardinales de cero a quince, todas las decenas (veinte, treinta, cuarenta...), cien, quientos y mil son palabras simples. El resto de cardinales se escriben en una sola palabra hasta el 29 y todas las centenas (doscientos, trescientos, cuatrocientos...) A partir de treinta todos los cardinales complejos se escriben en varias palabras: treinta y uno, noventa y ocho, ciento dos, mil cuatrocientos catorce
- ¿Hay que escribir los números con cifras o letras? Dependerá del contexto.
- Es preferible escribirlos con letras:
 - cuando el número se pueda decir en una o dos palabras coordinadas. *Tengo cuatro amigos. Cumplirá cincuenta y dos años.*
 - corresponda a una fracción fuera de contextos científicos: *Ha sido vacunada un tercio de la población.*
- Se escribirán con cifras en los textos científicos y en aquellos que quiera facilitarse la legibilidad: titulares, anuncios publicitarios, medios de comunicación, etc. También los números de tres o más palabras, las fechas, y los números precedidos de símbolos o abreviaturas: *El paro ha aumentado en 750 000 personas. Abra el libro por la pág. 314. Teresa de Ávila muere el 15 de octubre de 1582.*

Ahora practica tú la escritura de los números



- Escribe el número romano correspondiente:
- El papa Juan Pablo segundo
- El capítulo undécimo
- El siglo dieciocho
- El cuadragésimo cuarto congreso
- El volumen vigésimo tercero
- La decimoquinta feria
- El emperador Carlos quinto
- El centésimo tomo
- El siglo cuarto
- La nonagésima convocatoria

Escribe en letras



- 18
- 23
- 35
- 41
- 52
- 67
- 79
- 84
- 96
- 110
- 2º
- 7ª
- 11ª
- 15º
- 23º
- 50ª
- 94ª
- 38º
- 101º
- 66ª

Ahora escribe en números



- Cuatro millones ochocientos setenta y ocho mil quinientos sesenta y ocho
- Veintiún mil doscientos sesenta y siete
- Sesenta y siete coma seis
- Dos mil cincuenta y tres
- Mil trescientos noventa y dos
- Diez mil ciento cuarenta y siete
- Nueve mil novecientos noventa y nueve
- Seiscientos setenta y nueve
- Ciento uno
- Quince millones cuatrocientos mil sesenta